
B6 時代人物

中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍在澳門中華總商會與企業家代表座談

時表示，今年是中華人民共和國成立75周年，是澳門回歸祖國25周年，澳門站在了新發展起點上。

大家要把澳門國際大都市「金名片」擦得更亮，推動澳門在強國建設、民族復興中更好發揮作用。對

此，全國政協委員、澳門啤酒有限公司聯席董事長蔡明威表示，他與澳門啤酒有限公司未來將秉承優

良傳統，盡己所能貢獻澳門經濟社會，為澳門融入國家發展大局作出更大貢獻。

站站上上「「新起點新起點」」
擦擦亮亮「「金名片金名片」」蔡明威蔡明威：：

●責任編輯：溫 煦 ●版面設計：劉坻坻
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以啤酒為媒介 推動澳門旅遊業發展

在粵港澳大灣區建設中，澳門的戰略定位為「一中心、一平
台、一基地」，即建設世界旅遊休閒中心；中國與葡語國

家商貿合作服務平台；促進經濟適度多元發展，打造以中華文
化為主流、多元文化共存的交流合作基地。今年以來，我國旅
遊市場快速升溫，呈現「穩開高走，持續回暖」的態勢。在文
旅融合的趨勢下，澳門旅遊業正迎來旅遊產品轉型升級、重塑
城市旅遊形象的重要探索時期。對此蔡明威表示：「如果讓我
形容澳門在貢獻國家發展方面有何獨特優勢，我會說澳門是一
座兼具中西文化魅力的城市……澳門從16世紀便開始了中西文
化的互通和融合，至今已經形成了獨具魅力的城市文化，我認
為如果澳門未來可以緊緊把握這項優勢，配合國家政策，一定
可以有美好的未來，並以澳門所長貢獻國家所需。」
在中國，以城市命名的啤酒屈指可數：東有青島啤酒，西有

重慶啤酒，北有哈爾濱啤酒，而南方則有澳門啤酒。澳門啤酒
的故事源於1996年，一位美國青年釀酒師在澳門創立的一所小
型釀酒廠。 當時在美國的IR企業（綜合度假區）進軍澳門之
前，這位美國青年就設想澳門今後或將如拉斯維加斯一般繁
榮，於是萌發了創造一款擁有澳門獨特工藝的啤酒，澳門啤酒
由此誕生。 澳門啤酒從誕生至今始終以「澳門」城市命名，精
心釀製初心不變，帶着啤酒的芳香一路領跑業界，為澳門城市
品位增添新元素。
蔡明威指出，啤酒已成為城市的一種文化符號，且本身具有

一定的傳播性。澳門具有中西方文化融合的優勢，他旗下的澳
門啤酒正積極在文化、旅遊和體育方面加強探索，推廣澳門旅
遊和文化發展。一直以來，澳門啤酒將宣傳推廣、助力澳門文
化旅遊產業發展作為重要的企業社會責任。近年來，澳門啤酒
創新探索推廣渠道與形式，積極與體育、美食等不同旅遊元素
進行跨界融合。例如澳門啤酒十多年來始終堅持贊助澳門政府
舉辦的「世界旅遊日」，向世界推廣澳門，更參與與支持了
「澳門周」旅遊推廣、旅博會及國際帆船拉力賽等各式各樣的
活動。
「過去三十年，澳門啤酒已書寫了燦爛的文化篇章。展望未

來，希望攜手多方繼續努力，發展好、開拓好新的IP，不斷探
索融合創新，助力文旅產業發展的更多可能性。」蔡明威表
示，「同時，將加強橫琴粵澳深合區建設與大灣區的合作，為
積極融入國家發展大局貢獻力量。」

舉辦「問中國」探討新機遇
作為國際自由貿易港，澳門是許多外國人的聚居地，許多人

在此成家立業，為澳門社會經濟發展作出了卓越貢獻。在慶祝
祖國華誕和澳門回歸這個重要的歷史節點，澳門美國商會主席
蔡明威領導該會與中央廣播電視總台（CGTN）舉辦了一場全英
文論壇「問中國」，與在澳門的非華語人士一起探討中國經濟
政策和發展機遇。「由於語言和文化的不同，很多外籍澳門居
民對於我國政策的理解不如土生澳門人那麼透徹，我們舉辦
這次會議的目的就是把我們從中央了解到的第一手信息以方
便理解的方式傳達給他們。」

蔡明威談到，當
時會議的主要內容
包括三點。其一是
向外籍澳門居民解
釋，要健全香港、
澳門在國家對外開
放中更好發揮作用
機制，需要重點抓
的工作有哪些，例
如如何打造國際高
端人才集聚高地，
如何維護澳門一流
營商環境等。其二
闡述了澳門特區候
任行政長官岑浩輝
的「奮發同行 持正
革新」施政理念，
以及如何理解其帶
來的「革新」。其
三解釋了澳門「1+4」產業發展政策究竟是什麼，以及澳門未來
如何把握時代機遇，進行多元化發展。
「我們十分希望通過此次會議增加外籍澳門居民對澳門與祖
國的發展前景的信心，將來一起為澳門的社會經濟發展和澳門
融入國家發展大局作貢獻。」

冀實現「內地居民一證通港澳」
2024年，香港回歸祖國27周年，澳門回歸祖國25周年，港

澳與內地同屬一個中國，為進一步鞏固和擴大內地與港澳的相
互交流與合作，加深民眾之間的相互理解和親近感，方便內地
與港澳之間經貿、旅遊、文化交流與往來，蔡明威建議統一內
地往來與港澳通行證件，簡化辦證手續，實現「內地居民一證
通港澳」。
他表示，目前存在的問題一是往來港澳證件種類不統一，二
是因公往來港澳證件辦證和續期程式繁瑣，且仍為紙本，自助
過關不便利。針對此情況，他建議將現有的因私往來港澳通行
證和因公往來港澳通行證合併為現有卡式的電子往來港澳通行
證。如因私往來的，電子通行證增加「因私」字樣；如因公往
來的，電子通行證增加「因公」字樣，以示區別。同時他建議
電子通行證的制證和簽發由公安機關出入境管理部門統籌負
責，因公往來港澳的任務批件等仍延續由地方人民政府外事辦
公室/港澳事務辦公室簽發管理，辦理因公電子通行證須持有上
述機關簽發的任務批件原件；在現有出入境政策已無法滿足目
前的實際需求的背景下，他亦建議出台新的因私和因公往來港
澳管理辦法予以規範。
他續指出，內地居民往來港澳通行證件的統一管理，實現
「內地居民一證通港澳」的舉措，符合中央提出的「推進高水
平對外開放和推進粵港澳大灣區建設」相關指示精神，對推動
「一國兩制」實踐具有重大意義，回應民生民意的期盼，也
是落實「以人民為中心」的具體舉措。

●2024年8月31日，國家奧運健兒代表
團到訪澳門，澳區全國政協委員蔡明威與
奧運冠軍全紅嬋合影。

●2024年8月28日，中共二十屆三中全會精神宣講會於中國與葡語國家商貿合作服務平台綜合體會議廳舉行，全國人大憲法和法律委員
會副主任、全國人大常委會法制工作委員會主任沈春耀，商務部黨組書記、部長王文濤主講，澳門社會各界人士約500人出席。

●2023年4月10日，大西洋銀行舉辦「兩會精神傳達會」，外交部駐澳門特區
特派員公署孫向陽署理特派員與澳區全國政協委員蔡明威合作，第一次以英語
專場宣講。

●2024年9月9-13日，全國政協副主席何厚鏵率澳區全國政協委員考察團赴江
蘇，圍繞「深化蘇澳合作，推進高水平對外開放」開展考察。在江蘇期間，考察
團赴南京、鹽城、連雲港等地，深入有關企業、港口、園區、科研機構，實地了
解江蘇省對外開放、創新科技、綠色產業、現代物流等發展情況。

●2024年3月18日，澳門歸僑總會在會址召開「全國兩會精神傳達會」。
全國人大常委高開賢，全國政協常委何潤生，澳區全國人大代表團團長、
僑總永遠會長劉藝良，全國政協常委、僑總會長劉雅煌，澳區全國政協委
員、僑總副會長蔡明威分別講述在兩會期間的工作重點及體會。

● 2024 年
9月27日，
澳門特區政
府旅遊局和
澳門啤酒連
續第 18 年
呈獻「世界
旅遊日托盤
比賽」。
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